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L’ÉDITO DU PRÉSIDENT

Nous, Anciens combattants, nous sommes pour la paix dans 
le monde !
Aujourd’hui, en tant que Président départemental des Anciens 
combattants de Lot et Garonne, je dois vous parler d’un idéal 
qui habite les rêves et les espoirs de l’humanité depuis des 
temps immémoriaux, La Paix dans le monde !
Ce n’est pas seulement un concept abstrait, mais une aspiration 
profondément ancrée dans le cœur de chaque être humain, 
une qui transcende les frontières, les cultures et les croyances. 
Enfin je l’espère du fond du cœur !
La quête de la paix mondiale est une mission commune à 
laquelle nous devons tous nous consacrer avec détermination. 
Au cours de notre histoire, notre monde a été témoin de 
conflits, de guerres et de souffrances inimaginables. Les 
conséquences de ces conflits sont insupportables, engendrant 
des vies perdues, des familles brisées, des communautés 
déchirées et des nations meurtries. Mais nous avons également 
été témoins de moments de grâce, de compréhension mutuelle 
et de reconciliation, qui nous rappellent que la paix est possible.
Aujourd’hui, nous vivons dans une époque de défis complexes 
et interconnectés. Les crises environnementales, les inégalités 
économiques, les tensions politiques et les conflits ethniques 
persistants à l’échelle mondiale. Dans ce contexte, il est 
impératif que nous mettions de côté nos différences et que 
nous travaillons ensemble à bâtir un monde de paix.
La paix ne signifie pas simplement l’absence de conflit armé, 
mais elle englobe également la justice, l’égalité, le respect des 
droits de l’homme, la tolérance et la compréhension mutuelle. 
Elle exige que nous nous engagions à résoudre pacifiquement 
nos différends, à écouter et à respecter les opinions des autres, 
et à œuvrer pour un avenir meilleur pour tous. La paix dans 
le monde ne peut être réalisée que si nous nous efforçons de 
surmonter les obstacles qui nous séparent. Cela signifie lutter 
contre la haine, la xénophobie et la discrimination sous toutes 
ses formes. Cela signifie également investir dans l’éducation, la 
diplomatie et le dialogue pour promouvoir la compréhension 
mutuelle entre les peuples et les cultures. En tant que citoyens 
du monde, nous avons tous un rôle à jouer dans la construction 
de la paix. Que ce soit à travers des actions individuelles, des 
initiatives communautaires ou des efforts internationaux, 
chacun de nous peut contribuer à la réalisation de cet idéal. 
Nous devons nous engager à promouvoir la paix au sein de nos 
familles, de nos communautés et à l’échelle mondiale.

En conclusion, la paix dans le monde n’est pas un rêve 
inaccessible, mais une réalité que nous pouvons construire 
ensemble. Cela nécessite du courage, de la persévérance et un 
engagement inébranlable envers les principes de justice et de 
respect mutuel. En travaillant main dans la main, nous pouvons 
créer un monde où chaque individu peut vivre en toute sécurité, 
en harmonie avec les autres et en paix avec lui-même.
Je finirais par une phrase de René CASSIN, prix Nobel de 
la paix : Le droit en soi n’existe pas, ce qui existe se sont 
les devoirs, beaucoup de devoirs, partout et toujours et 
pour tout le monde.
MERCI. ▲

Gabriel PICHON
Président départemental UF-47

Président départemental UDAC-47
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Compte-rendu du comité fédéral 
extraordinaire
7 octobre 2023    
Le 7 octobre 2023 à 10 h, s’est tenu un comité fédéral 
extraordinaire.

Étaient présents :  Gabriel PICHON ,  Jacky 
MALARTIC, Georges RODIER, Didier SENEZ, 
Guy DUMAS, Bryan DIETZ, Albert ROUFFIAC, 
Stéphane CRAYSSAC.

Représentés  : Mme Raymonde ACHE représentée  
par Karine SENEZ, Michel GAJAC représenté par 
Marc HALBERT.

Excusés  :  Alain COULONGES ,  Jean-Pierre 
VIGUIER, Charles GUFFROY, Roger PAUL, Michel 
VERWEIRE, Josiane CAPES, Janine LAGUTERE.

Absents : Jean-Paul BRODA, Jerry HRADUYAN, 
René GARRIGUE, Jean-Yves MAIOLINI.

M. PICHON, président départemental, ouvre la séance 
à 10 h par une minute de silence et en expliquant 
l’urgence de ce comité fédéral pour l’organisation d’un 
voyage à Paris.

LE COMITÉ A ABORDÉ LES POINTS SUIVANTS :

▶  SUBVENTION AU PROJET D’EXPOSITION 
DÉDIÉE À FRANÇOIS TOSQUELLES

Bryan DIETZ, délégué pour le projet par le président, 
expose le projet d’exposition dédiée à François 
TOSQUELLES.
Gabriel PICHON propose une participation à hauteur 
de 150 euros à condition que l’ACPG CATM participe 
également.
Le président départemental Gabriel PICHON va se 
mettre en rapport avec le président départemental des 
ACPG-CATM.
La proposition est votée à l’unanimité.
Gabriel PICHON profite de l’occasion pour rappeler 
son courrier relatif au comportement des porte-
drapeaux lors des cérémonies.

▶  ORGANISATION D’UN VOYAGE À PARIS

Le président départemental Gabriel PICHON fait 
état de l’idée d’organiser un voyage à Paris émanant de 
Bryan DIETZ et de Mme COUSIN, députée de Lot-et-
Garonne.

Point sur l’organisation :
Le voyage se déroulera du 26 au 27 février 2023 avec 
cérémonie sous l’Arc de Triomphe, visite de l’Assemblée 
nationale et arrêt à la Tour Eiffel.
Didier SENEZ demande un programme détaillé à 
fournir aux adhérents.
Marc HALBERT demande à ce que la tenue soit précisé 
dans le programme pour ceux qui souhaiteraient porter 
le drapeau.
Gabriel PICHON propose de faire un dépôt de gerbes 
avec deux jeunes, tirés au sort.
Bryan DIETZ va questionner Dorian LAJUNIE, 
collaborateur de Mme la députée, sur deux questions :
• le protocole de tenue sous l’Arc de Triomphe
• les informations à connaître pour la visite de 
l’Assemblée nationale

Point sur le financement
Mme COUSIN propose le financement de 700 euros.
Le président départemental Gabriel PICHON va se 
mettre en rapport avec le président départemental des 
ACPG-CATM pour obtenir un financement de leur part.
Des personnes proposent un apport personnel.
Karine SENEZ propose à Gabriel PICHON de se 
rapprocher du délégué général du Souvenir Français 
de Lot-et-Garonne pour obtenir un financement 
également.
Compte-tenu de ces financements, Gabriel PICHON, 
propose une participation individuelle de 150 euros.
Le comité fédéral valide à l’unanimité le montant de la 
participation.

Point sur la date limite de participation
Gabriel PICHON  propose une date limite au  
31 décembre 2023 pour participer à ce séjour.
Il convient de fournir nom – prénom – date de naissance 
– numéro de téléphone.
Toute inscription sera enregistrée à condition qu’il y ait 
le chèque.

▶  POINT D’ÉTAPE DU CONGRÈS

Le président départemental rappelle que le congrès se 
tiendra à Damazan le 5 octobre 2024. La salle est réservée.
Karine SENEZ donne des précisions sur le lieu.
Gabriel PICHON présente Didier SENEZ qui prend la 
présidence de la section d’Aiguillon de l’Union fédérale 
en lieu et place de Monsieur Édouard LOPEZ.

▶  PROCHAIN LOTO À SAINTE-LIVRADE-SUR-LOT

Gabriel PICHON évoque la réussite du dernier loto.
Didier SENEZ, président de la section d’Aiguillon, 
organise ce loto à Aiguillon avec le Souvenir Français 
le 27 janvier 2024.
Le prochain loto pour la Fédération départementale 
aura lieu le 10 juin 2024 à Sainte-Livrade-sur-Lot.

▶  POINT DE SITUATION AVEC PARIS

Gabriel PICHON fait état des courriers échangés avec le 
siège national au sujet du secrétaire général Bryan DIETZ.
Il questionne les présidents présents sur la réponse à 
apporter au dernier courrier.
Marc HALBERT estime qu’il convient de répondre au 
président national.
Albert ROUFFIAC estime qu’il convient de répondre 
au président national pour apaiser les tensions et lui 
rappeler que les difficultés avec Monsieur GREGOIRE 
et la Drôme ne concernent par Bryan.
Guy DUMAS, fait état d’une expérience similaire dans 
d’autres associations et estime qu’une réponse est 
nécessaire.
L’ensemble du comité fédéral estime qu’il est nécessaire 
de répondre au président national.

▶  QUESTIONS DIVERSES

Karine SENEZ interroge Monsieur Gabriel PICHON 
sur la boutique du congrès.
Gabriel PICHON évoque la prochaine réunion avec 
le préfet auquel il va expliciter le besoin de soutien du 
préfet dans les demandes de décoration. ▲
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L’Union fédérale  
de Lot-et-Garonne  
toujours aux cotés des OPEX    

L’union fédérale départementale, accom-
pagnée de plusieurs présidents et porte- 
drapeaux de sections, a honoré la FNAME-
OPEX de sa présence au Mémorial.
À cette occasion, notre président départe-
mental Gabriel PICHON a procédé, avant 
le dépôt de gerbes, à la lecture du déroulé de 
l’attentat du Drakkar.
De nombreux porte-drapeaux étaient 
présents et nous sommes fiers de la présence 
si fidèle de nos sections à cette cérémonie, 
haute en couleur et en émotions.
Nous remercions toujours Alain GARCIA, 
président départemental de la FNAME-OPEX 
pour son invitation fraternelle.

Nous saluons également la présence des 
autorités civiles, militaires et les élus locaux 
et départementaux présents ce jour-là. ▲

L’Union fédérale  
de Lot-et-Garonne  
aux côtés du Souvenir 
Français de Lot-et-Garonne    

Le président départemental Gabriel 
PICHON, accompagné de son secrétaire 
général Bryan DIETZ et de plusieurs 
sections de l’UF, sont venus honorer le 
Général Dick BOGG pour son dernier 
congrès départemental à Castillonnès.
Étaient présentes notamment les sections 
d’Aiguillon et du Mezinais, de Castillonnès, 
de Tournon d’Agenais.
Comme l’a souligné le président départe-
mental lors de sa prise de parole, nous tenons 
à saluer le travail accompli avec le bureau du 
Général BOGG et lui souhaitons une bonne 
retraite méritée. ▲

Le bureau départemental

VIE DE LA FÉDÉRATION

Le dernier résistant du 
Corps Franc Pommies 
vient de nous quitter    
L’UF-47, comme le Souvenir Français, l’ACPG-CATM, l’ANACR et d’autres associations se sont 
réunis ce 5 octobre 2023 pour rendre un dernier hommage à André DUPRAT, dernier résistant 
du CFP 49e RI.

Notre secrétaire général et porte-drapeau représentant le monde combattant a 
prononcé l’éloge funèbre qui suit :

Mesdames, Messieurs,
Chers Amis,

Avant tout propos, je souhaite excuser, au nom des anciens combattants, l’absence de Monsieur Marc 
CERONI et de Madame Monique OUSTRAIN, retenus pour des raisons de santé.
Aujourd’hui, une page de notre histoire se tourne.

Remontons en arrière dans le livre, notre ami André, né le 21 décembre 1928, prend, à 16 ans, le chemin 
résistant de son père surnommé La Taupe.
À tout juste 16 ans, il s’engage dans la Résistance en cachant des armes avec son frère, pour couvrir les 
activités de leur père.
Le 18 octobre 1943, dénoncés, la Gestapo se rend au domicile familial, André prend la fuite à Caudecoste 
chez un oncle.
Caché dans les bois, il participe avec le Corps Franc Pommies (Groupe Traverse) à des sabotages tout 
en sillonnant le Gers.
Ensuite, il s’illustre dans les combats d’Astaffort du 6 juin 1944, avec son père blessé lors de ce combat.
Poursuivant son engagement, il prend part aux combats de Castelnaud sur l’Auvignon du 21 août 1944 
en montant la garde dans ce village et en signalant l’arrivée des troupes allemandes permettant à la 
Résistance de réagir.
Il termine ses activités de résistance à Valence-d’Agen et à Lamagistère.
Quand la Libération arrive, son père le renvoie au domicile familial pour sécuriser la famille.
Enfin, assoiffé de servir la Mémoire et le souvenir de ses camarades tombés, il devient porte-drapeau en 
1975 pour le 49e RI du Corps Franc Pommies aux côtés de Monsieur Roland CHALVEL.

André,
Vous avez œuvré toute votre vie pour le Monde combattant, la jeunesse et la mémoire dont nous saluons 
tous votre devoir accompli.
Vous avez su faire preuve d’humilité, de gentillesse, de camaraderie, toutes ces qualités vous honorent.

Une page se tourne je disais, mais le livre ne doit pas se terminer, nous écrirons d’autres pages en la 
mémoire d’André et de tous ceux qui, comme lui, ont donné leur vie au souvenir fraternel.

Vous, qui souffriez tellement du départ de vos camarades (Roland, André, puis Maryse), reposez 
désormais en paix.

Merci André ! 

Au cimetière, les porte-drapeaux lui ont rendus les honneurs militaires durant la Sonnerie aux 
Morts en sa mémoire et ceux qui ont disparus avant lui.

Nous tenons à remercier les associations qui ont répondu présentes à la sépulture, de toutes 
générations du feu, démontrant un esprit noble du Monde Combattant. ▲

HOMMAGE
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AIGUILLON

Didier SENEZ, nouveau président 
de la section se présente  

Suite à la démission pour raisons de santé de M. Édouard 
LOPEZ, président depuis de nombreuses années, ce dernier 
me fait l’honneur de me confier la section d’Aiguillon à 
compter du 6 octobre 2023.

Quelques mots : je m’appelle Didier SENEZ et je suis très 
investi dans le milieu associatif, depuis une dizaine d’années.

Mon père, Roger SENEZ, est un ancien du Génie et a été 
porte-drapeau pour l’UFAC-VG du Mézinais et le Souvenir 
Français, toujours à Mézin pendant longtemps.

Il a été obligé d’arrêter toutes ses activités suite à des ennuis 
de santé en septembre 2022.

Je suis marié à une femme extraordinaire, Karine SENEZ, 
investie en qualité de vice-présidente de la section UFAC-VG 
du Mézinais et vice-présidente du comité de Mézin du 
Souvenir Français, depuis presque 2 ans, sous la présidence 
de Raymonde ACHÉ.
Elle est aussi responsable du site internet de l’UFAC-VG 
47 et depuis peu, secrétaire adjointe du Souvenir Français 
départemental.

Notre fils Lorenzo, âgé de 15 ans et demi, est porte-drapeau 
lui aussi depuis presque 2 ans.

Il a remplacé son grand-père, il est maintenant porte-drapeau 
titulaire du Mézinais pour les 2 associations.

J’ai rejoint ma femme et mon fils dans cette aventure, et je 
suis déjà président du comité Le Souvenir Français d’Aiguillon 
- Port Sainte Marie.

Comme vous pouvez le constater et le comprendre, nous 
sommes une famille totalement investie.

Aujourd’hui, c’est un grand honneur d’être le nouveau 
président de la section UFAC-VG 47 d’Aiguillon, avec pour 
mission de donner un nouveau souffle à cette section et la faire 
revivre en assurant une présence régulière aux cérémonies et 
en honorant la mission de l’UFAC 47.

Sachez que je suis totalement à l’écoute de mes adhérents et 
adhérentes et, point essentiel, d’une neutralité totale.
Je vous remercie de la confiance que vous m’accordez pour 
mener à bien cette mission. ▲

Didier SENEZ
Président de section

Cette nouvelle rubrique a pour objectif de 
mettre en avant les jeunes qui composent 
l’UF-47.

Aujourd’hui, c’est Ashley LASNIER qui 
réponds à nos questions.

Quand es-tu devenu porte-drapeau ?
Je suis devenue porte-drapeau en 2018, initiée 
par mon grand frère Bryan DIETZ, déjà porte-
drapeau départemental.

Pourquoi ? Tes motivations ?
Je voyais mon grand frère lors des cérémonies.
Son engagement m’a donné envie de porter  
le drapeau.

Qu’est-ce que cela t’apporte ?
Porter le drapeau me permet de me sentir utile 
et de rendre hommage aux anciens qui se sont 
battus hier pour qu’on puisse vivre aujourd’hui.

Que penses-tu de l’implication des jeunes 
dans les anciens combattants ?
J’aperçois de plus en plus de jeunes impliqués et 
c’est très positif car cela permet de faire perdurer 
le devoir de mémoire.

Tu as récemment reçu un prix, que peux-tu 
nous en dire ?
En 2023, j’ai obtenu le prix du civisme et du 
dévouement de l’Union fédérale par l’ONaCVG, 
remis des mains du Général MAURY représentant 
la directrice générale de l’ONaCVG.

C’était une super expérience, j’ai pu y rencontrer 
d’autres jeunes et nous avons passé de très bons 
moments lors de la cérémonie mais aussi et 
surtout entre nous hors du cérémonial.

Quel message souhaiterait-tu transmettre ?
Il faut continuer de faire vivre le devoir de 
mémoire afin de ne jamais oublier ce que des 
milliers de personnes ont vécu pour la France et 
pour nous, générations suivantes. ▲

LES JEUNES ONT LA PAROLE !

Notre Dame de la Garde
La Basilique est érigée sur la colline 
abrupte et rocheuse en dessous de 
Marseille au sud du Vieux Port. Notre 
Dame élève en plein ciel une statue 
monumentale de la Vierge et l’Enfant 
en or.

Les soldats partant pour l’Algérie, 
quittant le port, l’apercevaient du plus 
loin possible.
« Elle semblait leur dire bonne chance, je 
veille sur vous… »
Quand ils rentraient, les « Libérables » 
l’avaient baptisée «  Notre Dame de la 
Délivrance ».

La Garde : son nom a figuré la première 
fois dans la Chartre du 21 avril 1904 
comme « poste d’observation ». L’origine 
de cette Vigie est ancienne : nom du siège 
de « Marseille » par les légions romaines 
de César, les signaux étaient transmis 
de lieux en lieux le long de la côte 
méditerranéenne. Elle ne sera supprimée 
qu’en 1978 pour y installer des moyens 
de transmissions modernes.

En 1914, L’Abbaye de Saint Victor 
concédait à un jeune prêtre Chapelain 
des Accoules, « Maître Pierre », le droit 
de construire une chapelle sur ce haut 
lieu prédestiné. Il y est fait mention 
d’une ecclésia Santa Maria de la Guardia 
dans la Bulle du Pape HONORIUS III le  
18 juin 1218.

Modeste Oratoire, une chapelle plus 
belle et plus spacieuse lui succédera 
après 1400, elle-même transformée pour 
le service du fort construit sur un ordre 
de François 1er. La consécration a lieu le  
5 août 1544 puis restaurée en 1974, son 
clocher est détruit en 1789.

Monseigneur MAZENOD, Évêque de 
Marseille, posera la première pierre d’une 
somptueuse église sur l’emplacement du 
fort dont seule la plus ancienne partie, 
avec un corps de garde et le poste de 
vigie, subsisteront.

C’est un Nîmois, Henri ESPERANDIEU, 
qui a dirigé sa construction. La 
consécration les 4 et 5 juin 1864 donne 
lieu à des fêtes somptueuses présidées 
par le Cardinal VILLECOURT, Légat 
Pontifical.

Dans la tour du clocher, le bourdon fondu 
à Lyon en 1845 est haut de 2,50 mètres, 
2,40 mètres de diamètre, poids 8 234 kg 
- son battant pèse 387 kg ; son nom : 
Marie-Josèphe. Deux autres clochers 
le côtoient : la Mario Ven frappant les 
heures et l’autre qui annonce les offices.
Au sommet, la statue dorée exécutée 
par Eugène LEQUESNE, « La Vierge et 
l’Enfant », une œuvre colossale pour être 
vue de loin.
La Vierge mesure 9,70 m de haut, son 
visage 1,15 m de long et 1 m de large, 

le tour de son poignet droit 1,10m, 
l’épaisseur du cuivre est de 4 à 5 mm, 
elle pèse 9 796,60 kg, son armature 
métallique 5 345,10 kg, l’escalier 
intérieur métallique 1 249 kg, soit un 
total de 16 386,70 kg.

La statue a été entièrement redorée en 
1897, 1936, 1963 et 1989.

Le 10 juin 1879, sa Sainteté LÉON 
XIII décerne à l’église le titre rare de 
«  Basilique mineure  » accordant aux 
visiteurs les plus précieuses indulgences.
Très nombreux sont les ex-voto en 
reconnaissance à « la Bonne Mère » pour 
sa miraculeuse protection (épidémie de 
la peste et du choléra).

Panoplies d’armes, de médailles mili-
taires, étoiles d’animaux, ancres 
d’argent : la Chapelle de la Marine.
En venant de la ville se trouve le pont-
levis isolant chaque soir la basilique, se 
rabaissant le matin pour l’entrée des 
fidèles à la messe de 7h30.

Une fois franchi le pont-levis, on se 
trouve à l’entrée de la crypte devant 
les statues de sa Sainteté PIE IX et de  
M. Charles FORTUNÉ DE MAZENOT 
béatifié le 19 octobre 1975. ▲

 Jacky MALARTIC

Président de section

MARMANDE
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Le 11 novembre dans nos sections
CÉRÉMONIES

Cancon

Marmande - Crédit photo : mairie de Marmande

Sérignac-sur-Garonne

Cancon

Sainte-Livrade-sur-Lot

Aiguillon Aiguillon Cancon

Casteljaloux

Cuzorn Grange-sur-Lot Marmande - Crédit photo : mairie de Marmande

Sérignac-sur-Garonne

▶ Monsieur Marc LAFAIX, TONNEINS

▶ Madame Anne-Marie PEYROT, BOUGLON

Nous prenons part au deuil qui frappe les familles 
de nos disparus et nous renouvelons à celles-ci 
nos sincères condoléances et l’expression de notre 
profonde sympathie.

NOS DEUILS


